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Caro(a) Leitor(a), estamos de volta com a nossa edição n. 49 do Boletim e apresentamos a 

vocês mais novidades sobre a EaD da Uneb. Nesta edição, você saberá mais sobre o ani-

versário de 40 anos da Uneb, além de como foi a participação da Unead em um evento da 

Abruem. Você também ficará por dentro das reuniões de escuta realizadas pela Coordena-

ção Geral da Unead com os Polos. Para saber mais sobre o Boletim, fale conosco em: 

ndeunead@uneb.br. Boa leitura!   
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Uneb celebra quatro décadas de existência em 

evento comemorativo   

A Uneb realizou, no dia 01/06/2023, a comemoração dos seus 40 anos de história e o re-

credenciamento da Universidade pela Comissão Estadual de Educação (CEE-BA), por oito anos.  

O evento comemorativo foi realizado no Teatro da Uneb, no Campus I, em Salvador, e reu-

niu a comunidade acadêmica, gestores da Instituição e autoridades, políticos, lideranças da soci-

edade civil, representantes dos movimentos sociais populares e parceiros institucionais.  

Em seu discurso, a Excelentíssima Reitora 

Adriana Marmori celebrou a importância da 

Uneb para desenvolvimento da educação 

superior pública no estado da Bahia nas últi-

mas quatro décadas.  

Além da reitora, participaram também da me-

sa de abertura do evento a secretária de 

Educação (SEC), Adélia Pinheiro, represen-

tando o governador Jerônimo Rodrigues; a 

vice-reitora, Dayse Lago; os representantes 

dos sindicatos docentes (Aduneb), Sérgio Guerra, dos servidores técnicos (Sintest), Firmino Fi-

lho, do Fórum de Diretores de Departamento, Érica Macedo, e do Conselho Estadual de Educa-

ção (CEE-Bahia), Geocivânia Mota.  

Durante a cerimônia, os pronunciamentos dos convidados ressaltaram a trajetória da insti-

tuição para o desenvolvimento da educação superior pública e ainda frisaram a contribuição do 

professor Edivaldo Boaventura, fundador da Uneb.  
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Coordenação Geral da Unead realiza reuniões 

de escuta 

Foi com o objetivo de abrir espaços de diálogo e entender as demandas vindas dos Polos, 

que ofertam cursos na Unead, que a Coordenação Geral iniciou, em 12/06/2023, uma série de 

reuniões de escuta com as Coordenações dos Polos.  

A concepção inicial foi da profa. Francine Mendes, nova Coordenadora da Unead, que su-

geriu as reuniões como alternativa para que os coordenadores dos polos pudessem usufruir de 

um canal direto para dialogar, para se comunicar, fazer solicitações, demandas e tratar de ques-

tões pedagógicas entre os (as) coordenadores (as). 

Ao assumir a Coordenação da Unead, no final de 

abril de 2023, a profa. Francine realizou uma reunião 

geral com as Coordenações de Polos de Apoio Pre-

sencial para apresentação e acolhimento. Em junho, 

estas reuniões foram planejadas e agendadas, a fim 

de que os grupos fossem menores e houvesse uma 

escuta sensível das questões listadas por cada um 

dos Polos. De acordo com a Coordenadora Geral da Unead, “Queríamos possibilitar uma melhor 

escuta às demandas específicas, às dúvidas, às angústias e aos anseios de todos e dar encami-

nhamento às futuras pautas para atendimento mais direcionado”.  

Ainda segundo a Coordenadora da Unead, a perspectiva para os próximos meses, basea-

da nas reuniões realizadas, é a de construir um cronograma de reuniões coletivas e individuali-

zadas, com o intuito de atender e dar soluções às demandas apresentadas, em articulação com 

setores e Coordenações de Curso da Unead.  

Estiveram presentes também nas reuniões a Coordenadora Adjunta da Unead Letícia Tel-

les, que participou da reunião que aconteceu no dia 12/06/2023; e a representante do Núcleo de 

Apoio aos Polos da Unead, Sâmea Lopes.  
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Coordenação Geral da Unead realiza reuniões 

de escuta 

Sempre realizados na Plataforma 

Microsoft Teams, os encontros acon-

teceram nos dias 12, 13 e 

19/06/2023, das 19h às 21h, com os 

Coordenadores dos Polos de Amar-

gosa, Baixa Grande, Barreiras, Bom 

Jesus da Lapa, Brumado, Caetité, 

Camaçari, Canudos, Carinhanha, 

Conceição do Coité, Esplanada, Euclides da Cunha, Feira de Santana, Ibotirama, Ipupiara, Ire-

cê, Itamaraju, Itanhém, Itapetinga, Itapicuru, Jacaraci, Jacobina, Juazeiro, Macaúbas, Paulo 

Afonso, Pintadas, Piritiba, Santa Maria da Vitória, Santo Estevão, Santo Amaro, Salvador, Sea-

bra, Simões Filho, Sitio do Quinto, Valença e Xique-Xique. 

O Coordenador do Polo de Brumado, Elielson Teixeira, esteve presente no dia 12/06/2023 

e declarou que ouvir as experiências dos coordenadores de polo foi um dos pontos mais impor-

tantes da reunião, pois agora possui parâmetros de direcionamento das ações da Unead, mas 

ainda é imprescindível destacar que: “Essas reuniões são extremamente necessárias para ali-

nhamento e articulação entre a Universidade e o polo. Entretanto, é preciso que as questões dis-

cutidas tenham encaminhamentos práticos”.  

 Elielson Teixeira levou para o encontro demandas, como: a necessidade de padroniza-

ção de procedimentos entre cursos e a revisão dos processos seletivos, para evitar a baixa taxa 

de inscrição. Neste sentido, as sugestões do Coordenador do Polo de Brumado, para a parceria 

entre os Polos e a Unead, são de que haja aperfeiçoamento da comunicação, realização regular 

de encontros presenciais, seleção de tutores presenciais e ações diretas de combate a evasão.  

 A Coordenadora do Polo de Valença, Isabel Cristina Nascimento Gomes, presente na 

reunião do dia 12/06/2023, sublinhou que a reunião serviu para estreitar ainda mais a parceria 

com a Unead, visto que o Polo tem pouco tempo de existência e por estar em suas primeiras tur-

mas. Para a Coordenadora, o encontro foi focado na escuta atenciosa e nos encaminhamentos 

para a resolução das demandas levadas pelas Coordenações de Polo: “As reuniões realizadas 

pela Coordenação Geral da Unead são uma oportunidade de abertura para o permanente e im-

portante diálogo, bem como para articulação de novos cursos para o Polo”. A Coordenadora do 

Polo de Valença também espera a manutenção do diálogo entre os Polos e a Coordenação da 

Unead e resoluções das demandas apontadas pelas Coordenações dos Polos.   

As próximas reuniões com os (as) Coordenadores (as) de Polo seguirão uma nova dinâ-

mica, na qual a profa. Francine fará ligações para os Polos, que ainda não foram atendidos e ou-

vidos na reunião, mantendo, assim, a integração, escuta ativa e sensível e o bom relacionamen-

to com os Polos, que ofertam cursos da Unead/Uneb.  
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Unead marca presença em evento da Abruem 

A Unead marcou presença 

no II Encontro de Gestores 

de EaD das IES, que aconte-

ceu nos dias 15 e 16/06/2023 

e foi organizado pela Associ-

ação Brasileira de Reitores 

das Universidades Estaduais 

e Municipais (Abruem), por 

meio da sua Câmara de Edu-

cação a Distância e realizado 

pela Universidade do Estado 

do Rio de Janeiro (Uerj), por meio do Departamento de Políticas e Ações em Educação a Dis-

tância (DPAED). Participaram como ouvintes do evento a Coordenadora Geral da Unead, pro-

fa. Francine Mendes, e a Coordenadora Adjunta, profa. Letícia Telles. 

O II Encontro de Gestores de EaD das IES teve como objetivo principal promover um debate 

conjunto e plural em relação a temas atuais e 

necessários para a educação e contribuir para 

o aprimoramento de práticas e processos da 

EaD.  

Para a profa. Francine, participar do II Encontro 

tem significado muito importante para a Unead, 

pois no evento pode compartilhar e vivenciar 

experiências bem-sucedidas de outras Institui-

ções de Ensino Superior (IES). As representan-

tes da Unead puderam também conhecer as 

especificidades e realidades de cada IES, os 

desafios enfrentados, as diversas formas de 

atuação e as resoluções de problemas.  

A Coordenadora Geral da Unead explica ainda 

que estar presente em um evento do porte do II 

Encontro, que conta com importantes nomes da 

EaD, é um grande marco para a Instituição: 

“Representar a Unead neste evento tão signifi-

cativo para a discussão de EaD em nível nacional é fortalecê-la quanto o lugar institucional de 

fala da Uneb, para proposição e oferta de cursos nesta modalidade em todo o território do Es-

tado da Bahia.” 

Da esquerda para a direita: Coordenadora Adjunta da Unead, Letícia 
Telles e a Coordenadora Geral da Unead, Francine Mendes. 
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Unead marca presença em evento da Abruem 

 Já de acordo com a profa. Letícia, o evento teve discussões e propostas importantes pa-

ra a educação, como a promoção para um debate plural em relação a temas atuais na área de 

educação a distância, com destaque para as competências digitais para a formação de profes-

sores; a educação híbrida e curricularização; as parcerias e trabalhos colaborativos em rede; e 

a educação superior na contemporaneidade. 

 A docente destaca dentre os momentos mais importantes do evento, duas palestras que 

foram essenciais: a “Roda de Conversa Aprendendo com as Experiências”, em que muitas ex-

periências foram socializadas; e o painel “Diálogos em Perspectiva - Capes e ForUAB”, o qual  

reforçou na docente o sentimento de esperança para a área da educação.  

 Sobre a presença no evento, a profa. Letícia ressaltou que contribuiu para a ampliação 

das perspectivas em relação aos cursos oferecidos a distância pelas IES, como a Unead. De 

acordo com a Coordenadora Adjunta da Unead:  

“Participar do II Encontro de Gestores da EaD foi uma oportunidade ímpar para 

ampliar a interlocução com IES que atuam com o ensino à distância. Foi um mo-

mento de aprendizagem devido a uma programação que trouxe conferencistas 

para nos falar sobre temas relevantes ao contexto contemporâneo, a exemplo do 

prof. dr. José Antônio Moreira, que fomentou provocações/reflexões muito rele-

vantes e cabíveis à Unead, acerca das competências digitais para a formação de 

professores.” 

Compareceram ao evento também outros representantes das IES da Bahia. Da Universidade 

Estadual de Feira de Santana, 

participaram Coordenador Geral 

UAB, José Augusto Ramos da 

Luz; a Coordenadora Adjunta 

UAB, Iraildes Andrade Juliano; e a 

Coordenadora de Pós-graduação 

da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós

-graduação, Mariana Borges Botu-

ra. Já os representantes da Uni-

versidade Estadual de Santa Cruz 

foram Priscila Pereira Suzart de 

Carvalho, da Coordenação Geral 

da UAB; e Rogério Soares De Oli-

veira, da Coordenação Adjunta da 

UAB.   

Da esquerda para a direita: José Augusto Ramos da Luz, Iraildes Andrade Juliano e 
Mariana Borges Botura, da Uefs; Priscila Pereira Suzart de Carvalho e Rogério Soares 
de Oliveira, da Uesc; e Francine Mendes e Letícia Telles, da Unead/Uneb. 
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Unead marca presença em evento da Abruem 

Programação Nacional e Internacional  

Com uma programação diversificada que contou com conferências, debates, painéis e rodas 

de conversa na área da 

Educação a distância 

(EaD), o encontro teve em 

sua grade três professores 

especialistas em educa-

ção (Maria Aparecida Cris-

si Knuppel da Unicentro e 

Universidade Virtual do 

Pará; José Antônio Morei-

ra da Universidade Aberta 

de Portugal; e Ilka Márcia 

Ribeiro Serra da Universi-

dade Estadual do Maranhão), que ministraram disciplinas na Especialização em “Educação 

Digital da Unead/Uneb”, um curso de oferta própria que no momento está em andamento e 

finalizando sua primeira turma.  

 Sobre a importância da participação de professores especialistas e atuantes em cursos 

da Unead, a profa. Francine destacou que: “Encontrar professores que atuaram no curso de 

Educação Digital da Uneb, como palestrantes em um Encontro de Gestores em EaD promovi-

do pela Abruem é uma validação à qualidade do curso oferecido pela IES e a preocupação da 

mesma pela qualificação do corpo docente, priorizando pesquisadores em destaque da área”. 

Ao longo dos dois dias de 

encontros os participantes 

contaram com discussões e 

debates com profissionais na 

área e ao final do encontro 

puderam refletir sobre os en-

caminhamentos gerados pelo 

encontro. O evento ocorreu 

presencialmente, mas foi 

também transmitido pelo 

YouTube do  DPAED e pode 

ser acessado em: https://www.youtube.com/@DPAEDUERJ.  

 

José Antônio Moreira (Universidade Aberta de Portugal, palestrante do evento e professor da 
Especialização em Educação Digital da Unead/Uneb) 

 Ilka Marcia Ribeiro Serra, (Uema, palestrante do evento e professora da Especialização em 
Educação Digital da Unead/Uneb) 

https://www.youtube.com/@DPAEDUERJ
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Especialização em Educação Digital realiza live 

 A Unead realizou, no dia 07/06/2023, a live "TFT 4 - Live de Orientações - Especialização 

Em Educação Digital", com o objetivo de orientar os discentes na elaboração do trabalho final 

de Trilha 4 (TFT). O encontro contou com a participação do Coordenador do Curso, prof. Isaac 

Douglas Moreira, e da Coordenadora da disciplina TFT, a profa. Lídia Boaventura Pimenta.  

 Os professores iniciaram as lives agradecendo aos professores e colaboradores do curso 

e relembraram as Trilhas já cursadas pelos alunos. De acordo com a profa. Lídia, cada Trilha 

teve um TFT e um aprendizado, com o objetivo de proporcionar aos discentes a reflexão sobre 

os assuntos discutidos, bem como realizar uma discussão em grupo no ambiente virtual. Ainda 

segundo a docente, é o momento em que os discentes farão a reflexão, apresentarão suas 

experiências e vivências com o curso. Essa é a ideia do TFT4. 

 O prof. Isaac apresentou, durante a live, o cronograma da Trilha 4, a Sala de Informa-

ções Gerais, onde estão disponíveis todas as informações importantes do curso e os avisos, 

publicados de forma periódica. O foco da apresentação do professor foi mostrar como funcio-

nam os recursos na Sala de Informações Gerais, como a FAQ do curso; e o Plantão Pedagó-

gico, agendado através de formulário disponibilizado no AVA.  

Durante o encontro, os professores esclareceram as dúvidas dos alunos relacionadas 

ao TFT4 e sua elaboração. A live alcançou, aproximadamente, 1.200 visualizações e foi trans-

mitida pelo Canal do YouTube da Unead e pode ser acessada em: https://www.youtube.com/

watch?v=3A30m5f6Yf8  

https://www.youtube.com/watch?v=3A30m5f6Yf8
https://www.youtube.com/watch?v=3A30m5f6Yf8
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 Em virtude das restrições no deslocamento e das dificuldades de todos para se protege-

rem, agregada à preocupação em dar continuidade ao curso, a modalidade EaD foi necessária, 

pois nos permitiu estar mais perto de educadores experientes e de outras localidades. 

É importante ressaltar que o cuidado dos professores para conhecer e conduzir a plataforma de 

transmissão das aulas foi essencial, bem como do tutor virtual e do tutor presencial. Os tutores 

deram apoio total, tanto na plataforma quanto nas atividades e eventos. As aulas com transmis-

são ao vivo, através da plataforma teams, permitiram interagir com os colegas e professores.  

 O ambiente virtual de aprendizagem (AVA) me permitiu estudar em filas de bancos, em 

percursos longos, no intervalo do trabalho. A plataforma possui registros essenciais e materiais 

para ampliação dos conteúdos. A biblioteca virtual foi  outro instrumento que me permitiu en-

contrar livros que sempre tive vontade de ler, mas que não tinha acesso no momento.  

 Destaco que os fóruns foram importantes no debates e compartilhamentos de conteúdos e 

contribuíram para a consolidação do meu conhecimento. Outro ponto a destacar foi a disponibi-

lização das aulas no AVA, pois consegui administrar os imprevistos e não perder os conteúdos 

das disciplinas. Essa modalidade exigiu disciplina, organização e gestão de tempo, mas foi as-

sim que consegui atravessar as dificuldades para  acessar a universidade. 

Franciele de Oliveira Miranda - Egressa do Bachare-

lado em Administração - Polo Juazeiro/BA 

 Fazer o curso de Administra-

ção na Uneb, na modalidade a dis-

tância, foi um grande desafio, visto 

que eu comecei um curso na moda-

lidade semi-presencial. Inicialmente, 

tivemos várias dificuldades, princi-

palmente pelos professores estarem 

longe e não conseguirem ir para os 

encontros presenciais, que eram 

uma vez por semana. Sou de Se-

nhor do Bonfim e meu polo era em 

Juazeiro- Ba, então, saía no ônibus 

de estudante do município onde re-

sidia, às 16h30 e retornava às 

22h30, chegando em casa 00h30.  

FALA EGRESSO 



Quando o Polo foi fundado? 

O Polo Serrinha foi fundado em 2009. 

Quais instituições ofertam curso pelo Polo? 

As instituições de ensino que ofertam pelo Polo 

são: Univasf, UFBA, IFBA. Estas são as que ofer-

tam cursos no momento, mas já disponibilizamos 

cursos da Uneb também.  

Quais cursos são ofertados pela EaD da Uneb? 

Antes da pandemia, encerramos o curso de espe-

cialização em Libras, que precisa ser reofertado 

com urgência, tendo em vista a necessidade de 

formação continuada da região na área de educa-

ção inclusiva. Já tivemos também as ofertas das Licenciaturas em História, Química e Matemática. 

Qual a estrutura do Polo?  

Temos um Polo recém-reformado em parceria com a Prefeitura de Serrinha, por meio da Secretaria Mu-

nicipal de Educação, bem como com o apoio do Departamento de Educação da Uneb, campus XI – Ser-

rinha. 

Quais desafios você enfrentou em sua atuação na Coordenação do Polo? 

Os desafios iniciais foram compreender a própria dinâmica de gestão do Polo, seu sistema de funciona-

mento mediante as solicitações da Capes, que é o órgão fiscalizador; e depois conseguir estabelecer 

um diálogo com as Instituições que mantêm o nosso polo funcionando (Núcleo Territorial de Educação 

04, Uneb, Secretaria Municipal de Educação), no sentido de fortalecer as políticas públicas educacionais 

no Território do Sisal dada a importância de um Polo de Educação a Distância ativo para a região. Para 

tanto, contamos com o apoio da equipe de gestão da Secretaria de Educação da Bahia, que sempre nos 

apoia e orienta. 

Qual a importância do Polo para o município? 

Um Polo tem grande importância para levar a educação de qualidade a um maior número de pessoas, 

alcançando regiões longínquas, bem como contribuir para o acesso, a permanência, a democratização e 

a interiorização da educação. Certamente, para muitas pessoas, teria sido difícil fazer um curso de gra-

duação que não fosse no formato EaD; ou para outras o deslocamento seria um empecilho para cursar 

uma pós-graduação. Hoje, temos estudantes que já concluíram o mestrado e outros em doutorado, tudo 

isso a partir da oferta de uma educação EaD. 
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Márcia Raimunda da Silva 
Coordenadora do Polo UAB Serrinha  
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